

gens simples et doux qui donnaient à Rome étonnée la grande leçon de la pauvreté et de la chasteté volontaires, recrutèrent des imitateurs et des frères dans toutes les conditions, dans la plèbe, dans la magistrature, dans l'armée, dans le patriciat et jusque dans la famille des Césars.

Un jour vint où la jeune Eglise affermie par l'épreuve, ouverte aux yeux du monde païen de l'aurole de la persécution qu'avaient dirigée contre elle, pendant des siècles, les empereurs et les légistes romains, — un jour vint, dis-je, où cette société nouvelle qui poursuivait sous terre son lent travail de mine et de sape, enserrant comme d'un mystérieux réseau de vertus et de sacrifices la Babylone luxurieuse et sanguinaire, réclama hautement son droit à l'existence officielle, substitua le culte du vrai Dieu aux cultes abjects de Mars et de Vénus et fit régner le Christ là où avaient trôné l'or, la volupté et la force injuste.

L'humble chapelle creusée dans le tuf des Catacombes perce le sol; la taupinée s'enfle, s'exhausse, prend les proportions des temples païens abandonnés. Toute une série d'églises, de rondes entourent comme une ceinture d'investissement comme un cordon d'attaque, le pandémonium romain. Les églises de Saint-Pierre *in carcere*, de Sainte-Martine, de Saint-Adrien, de Saint-Laurent *in Miranda*, des Saints Côme et Damien, sonnent depuis plus de douze siècles, sur le Forum dévasté, les joies de la rédemption et la gloire du Christ, Fils du Dieu vivant. L'humble et douce moniale, sainte Françoise Romaine, ce modèle si pur de pauvreté et d'abnégation volontaires, a laissé sa chaste dépouille à l'église qui porte son nom et qui occupe l'emplacement du temple de Vénus et de Rome. Sur le sol où s'élevait jadis la basilique Julia qui servait à la fois de bourse et de palais de justice et sous les galeries de laquelle babillait et caquetait le monde parfumé des élégants et des femmes légères, — la Vierge très pure était honorée sous le titre de *Sancta Maria in Foro*, et plus loin, au pied des contreforts du Palatin, près du temple de Castor et Pollux, les bonnes gens du peuple vont encore égrener dévotement maint rosaire dans l'église de Sainte-Marie *Liberatrice*. *Sancta Maria, libera nos a pœnis inferni!*

On se demande anxieusement, en parcourant le Forum, ce que sont devenues tant de constructions gigantesques dont les restes sont encore si grandioses. La fureur passagère des